
わがまちみらい情報交換会 実施報告書 
 

１ 日  時   平成 29年 11月 4日（土）、5日（日） 13時 00分～16時 30分 

２ 会  場   長崎市消防局 ５階 講堂 

３ 概  要   地域の様々な団体の活動をとおし、地域活動の内容や困りごとについて 

参加者同士で情報交換し、お互いにヒントをみつける。 

４ アドバイザー IIHOE [人と組織と地球のための国際研究所] 代表 川北秀人氏 

５ 参 加 者   194名（1日目 107名、2日目 87名） 

６ 発表団体 

１日目 11月 4日（土） 

(1) どんぐりまつり実行委員会（琴海地区） 
  「地域に支えられて、どんぐりまつりの 18年」 

(2) 伊良林校区連合自治会・市社会福祉協議会伊良林支部 
   「地域全体で盛り上げる『ふれあい広場 伊良林校区まつり』」 

(3)  三和公民館区青少年育成連絡協議会 
   「子どもを中心とした隣町どうしの交流」 

(4) 香焼がんばっ会 
   「かせする！こうやぎ ～青い海に香焼の未来を描きたい～」 

(5) 白木自治会 
「地域とＮＰＯ法人との協働した高齢者サロン等の取組み」 

(6) 三重地区民生委員・児童委員協議会 
「大人の意識改革のために子どもたちの想いを聴くまちづくり懇談会を開催して」 

２日目 11月５日（日） 

(1) 丸善団地親交自治会 
   「助成制度を活用したコミュニティ活性化の取組み」 

(2) 岩屋地区民生委員・児童委員協議会 
   「学校と地域の連携による『学校内 託児室』の取組み」 

(3) 十人町一の組自治会 
   「住民とグループホームが協働した防災への取組み」 

(4) 川平小学校区青少年育成協議会 
   「浦上川の清掃を通した地域のつながりづくり」 

(5) 西山台自治会 
   「わがまち西山台 ～三世代にわたる交流について～」 

(6) 野母崎樺島連合自治会 
   「樺島灯台ウォーキング ～島のお接待による地域活性化の取組み～」  



７ 実施内容 

 

○ 開会挨拶 

 

市長からご参加いただいたみなさんへの

ご挨拶と、本日のねらいや地域の力の大

切さなどについて話しました。 

 

○ アドバイザー紹介 

 

IIHOE [人と組織と地球のための国際 

研究所] 代表 川北秀人さんの紹介 

 

 

川北秀人さん→   

 

 

 

○ 参加者同士で自己紹介 

 

今日一日を一緒に過ごす参加者のみなさ

ん同士で自己紹介と最近の出来事などを

話しました。 

 

 

 

 

 

○ １日の流れや情報交換の進め方説明 

 

地域コミュニティ推進室から、１日の流 

れや、この後に行う情報交換の進め方を 

説明しました。 

 

 

 

 

 



○ 地域活動の事例発表 

 

１日につき６つの地域の団体から、活動

を発表していただきました。 

発表が終わるごとに参加者の皆さんでお

話されながら、質問や感じたことを付箋

に書き出しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

○ 質疑 

 

地域活動の事例発表の後は、会場のみな

さんから寄せられた質問（付箋に記入）

を集めて、川北さんの進行で質疑応答を

行いました。 

 

 

○ 市長からのコメント 

 

市長から各団体の発表を聞いての感想を 

いただきました。 

 

 



○ アドバイザーからアドバイスとこれからの地域づくりについてのお話 

 

アドバイザーから各発表に対するアドバ

イスをいただいた後、将来の人口動態や

他都市での事例を交えながらこれからの

地域づくりについてお話いただきまし

た。 

 

また、アドバイザーからの提案で地域コ

ミュニティ推進室長から長崎市で進めて

いる「地域コミュニティのしくみづくり」

の進捗状況等の説明をしました。 

 

 

 

 

○ まとめ 

 

2日間を通じて 12団体が「子どもを中心

とした隣町同士の交流」や「住民とグル

ープホームが協働した防災への取組み」

などの活動事例を発表し、参加者の皆さ

んと地域での取組みや困りごとについて

情報交換しました。 

 

発表後にはアドバイザーからのアドバイ

スもあり、今後の地域活動のヒントを得

ていただくとともに、参加者の皆さん同

士のつながる場になりました。 

 

 

 

８ アンケート結果 

  別紙「アンケート結果」参照 

 

 

 



参加者　男女比率

参加者　年代比率

参加者　団体比率

わがまちみらい情報交換会(全体)　アンケート集計結果

[回答者数135名]
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１　本日はどのようなきっかけでご来場されましたか？（複数可）

２　本日の情報交換会の評価について、当てはまるものを選んでください。

（１）事例発表について

（２）講師アドバイスについて

長崎市から

の案内
58%

知り合いに

すすめられて
13%

広報ながさき

4%

HP
0%

Facebook
1%

チラシ
3% その他

16%

無回答
5%
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39%
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不満
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未回答
2%

大変満足
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未回答
8%
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（３）全体的に

（4）継続開催について

３　あなたにとって、活動のヒントや参考になることはありましたか？

大変満足
37%

満足
57%

不満・

大変不満
0%

未回答
6%

希望する
87%

希望しない
1%

未回答
12%

たくさん

あった
30%

あった
65%

なかった
0%

未回答
5%
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わがまちみらい情報交換会(全体)　アンケート（年代別・団体別クロス集計）

A　年代別
参加者数と割合

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳～40歳代 50歳代 60歳代 70歳代以上 合計

参加者数(人) 5 27 23 26 54 135

割合 4% 20% 17% 19% 40% 100%

所属団体

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

自治会 1 1 4 14 25 45

育成協 3 6 2 1 12

社協支部 2 5 7

民生委員 3 9 25 37

PTA 1 1 2

子どもNW 1 3 4

子ども会 1 1 2

老人クラブ 5 5

NPO 1 1 2

その他 2 21 8 3 4 38

無回答 2 1 1 4

合計 5 27 27 30 69 158

その他内容

※記載があったもの

１　来場のきっかけ（複数回答有）

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

長崎市の案内 2 20 14 18 29 83

知り合いのすすめ 2 5 3 9 19

広報ながさき 3 3 6

ホームページ 0

Facebook 1 1 2

チラシ 1 2 1 4

その他 1 4 4 3 11 23

無回答 1 1 1 4 7

合計 6 29 23 29 57 144

・少年補導員　・保護司　・どんぐりまつり実行委員会　・香焼がんばっ会　・茂木コミュニティ連絡協議会　・市民団体

・もってこい長崎レクリエーションクラブお手玉の会　・佐賀市　・大村市　・自治体職員　・地域包括支援センター

・任意団体　・サロン
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２-(1)　情報交換会の評価「事例発表」

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

大変満足 3 16 11 6 16 52

満足 1 9 10 20 36 76

不満 1 1 1 3

大変不満 1 1

無回答 1 1 1 3

合計 5 27 23 26 54 135

２-(2)　情報交換会の評価「講師アドバイス」

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

大変満足 2 18 15 12 21 68

満足 1 9 5 13 29 57

不満 0

大変不満 0

無回答 2 3 1 4 10

合計 5 27 23 26 54 135

２-(3)　情報交換会の評価「全体的に」

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

大変満足 1 15 14 7 13 50

満足 2 12 7 19 37 77

不満 0

大変不満 0

無回答 2 2 4 8

合計 5 27 23 26 54 135

２-(4)　継続開催の希望

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

希望する 2 26 21 25 44 118

希望しない 1 1

無回答 3 2 1 10 16

合計 5 27 23 26 54 135

3　活動のヒントや参考になること

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

30歳代未満 30歳代～40歳代 50代 60代 70歳代以上 合計

たくさんあった 2 15 11 5 8 41

あった 3 12 11 21 41 88

なかった 0

無回答 1 5 6

合計 5 27 23 26 54 135
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B　団体別
参加者数と割合

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会 老人クラブ NPO その他 無回答 合計

参加者数(人) 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158

割合 28% 8% 4% 23% 1% 3% 1% 3% 1% 24% 3% 100%

所属団体

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会 老人クラブ NPO その他 無回答 合計

30歳代未満 1 2 2 5

30歳代～40歳代 1 3 1 21 1 27

50歳代 4 6 2 3 1 1 1 8 1 27

60歳代 14 2 9 1 1 3 30

70歳代以上 25 1 5 25 3 5 1 4 69

無回答 0

合計 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158

１　来場のきっかけ（複数回答有）

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会

老人クラ

ブ
NPO その他 無回答 合計

長崎市の案内 32 6 7 20 1 4 2 5 1 27 1 106

知り合いのすすめ 7 4 1 6 1 1 2 1 23

広報ながさき 5 1 1 1 1 9

ホームページ 0

Facebook 1 1 2

チラシ 1 2 1 4

その他 6 1 9 1 7 24

無回答 1 3 1 1 6

合計 52 13 8 39 2 5 3 6 2 40 4 174

その他内容

※記載があったも

の

・少年補導員　・保護司　・どんぐりまつり実行委員会　・香焼がんばっ会　・茂木コミュニティ連絡協議会　・市民団体

・もってこい長崎レクリエーションクラブお手玉の会　・佐賀市　・大村市　・自治体職員　・地域包括支援センター

・任意団体　・サロン

0
5

10
15
20
25
30
35
40
45
50

自治会

29%

育成協

8%

社協支部

4%

民生委員

児童委員
23%

PTA
1%

子どもNW

3%

子ども会

1%

老人クラブ
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24%
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6



２-(1)　情報交換会の評価「事例発表」

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会

老人クラ

ブ
NPO その他 無回答 合計

大変満足 12 8 3 12 2 1 2 21 2 63

満足 32 4 4 22 1 2 1 3 2 15 1 87

不満 1 2 1 4

大変不満 1 1

無回答 1 1 1 3

合計 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158

２-(2)　情報交換会の評価「講師アドバイス」

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会

老人クラ

ブ
NPO その他 無回答 合計

大変満足 14 9 5 19 2 3 1 3 1 22 3 82

満足 28 2 2 15 1 1 2 1 14 66

不満 0

大変不満 0

無回答 3 1 3 2 1 10

合計 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158

２-(3)　情報交換会の評価「全体的に」

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会

老人クラ

ブ
NPO その他 無回答 合計

大変満足 12 7 4 12 2 1 3 19 1 61

満足 31 4 3 24 2 2 1 2 2 16 2 89

不満 0

大変不満 0

無回答 2 1 1 3 1 8

合計 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158

２-(4)　継続開催の希望

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会

老人クラ

ブ
NPO その他 無回答 合計

希望する 42 9 7 28 2 4 2 5 2 37 2 140

希望しない 1 1

無回答 3 2 9 1 2 17

合計 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158

３　活動のヒントや参考になること

自治会 育成協 社協支部
民生委員

児童委員
PTA

子ども

NW
子ども会

老人クラ

ブ
NPO その他 無回答 合計

たくさんあっ

た
8 8 2 10 1 1 16 1 47

あった 36 4 5 23 2 3 2 4 2 22 2 105

なかった 0

無回答 1 4 1 6

合計 45 12 7 37 2 4 2 5 2 38 4 158
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4　次回開催に向けた提案や改善点など

内容 年代 団体 その他内容

休憩時間をプレゼンの前半、後半にも入れてほしい。時間的に少し長すぎると思うので3
時間ぐらいで終わってほしい。

50代 その他
もってこい長崎レ
クリエーションク
ラブお手玉の会

保環連が開催する自治振興推進大会と重ならないような日程で実施してほしい 50代
自治会、
社協支部

お菓子が少なかった 60代 自治会

発表後の考える時間が短かったです。 30代 その他

もう少し発表者の時間（7分）を長くして欲しい。 50代 その他 少年補導員

改善点というよりも日程の段どりなどがすばらしいと思い増した。 50代
育成協、
その他

少年補導員、
保護司

地域によって、条件（物的環境と人的環境）が異なるためアイデアをそのまま当地域に
あてはまらない部分があるので様々な観点から発表していただければありがたい。

80代 その他 サロン

発表の時間が短いので、発表者に「特にここを発表して下さい」と依頼した方が（苦労
点、後継者）、共通問題。もっと良いかな

60代 育成協

商業地と住宅地ではちがうので、ちがいをしてほしい。 70代
民生委員・
児童委員

我が地区も地域にあった事が行われていますが、どうしても若い人の参加がむずかしい
のですが、いざ行うとする場合びっくりする程参加がある事度々でした。

70代
民生委員・
児童委員

失敗も多々あったと思います。失敗談も聞いてみたい。 50代
民生委員・
児童委員

発表者用の演台を置いて欲しい。 70代
民生委員・
児童委員

発表者用マイクは立ちマイクにしたが良い。（又は演台を準備できれば良い）。
※左手にマイク、片方は資料ではスムーズに進行できない。

70代
民生委員・
児童委員

講演者の演台が必要ではないか。 60代
民生委員・
児童委員

・市北部からの参加促進策の検討をお願いしたい。
・川北さんの話を聴く機会を増やしてほしい。

40代 その他

一般参加者のスペースをもう少し配慮して欲しい。 60代
民生委員・
児童委員、
その他

香焼がんばっ
会

若い世代が参加してほしい。 60代 その他

・今回の講師を再度呼んでほしい。すごく勉強になった。
・参加者の年齢層が高いのでもう少し若い人達の活動にもスポットを当ててみてはどう
か。

40代 その他 任意団体

飲み物にコーヒーも増やしてほしい。 40代 その他

もっと若い団体も入れて開催してほしい。 40代 その他

ぜひ開会してもらいたい。 70代
民生委員・
児童委員

地域の課題をアンケートで調べ、そのテーマにあったものに絞って話し合えればと思う。 50代
PTA、子ども
守るNW、
その他

茂木コミュニ
ティ連絡協議
会
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内容 年代 団体 その他内容

行政サテライト、しくみづくりがスタートしてどの様に変化したか知りたい。 60代 自治会

各自治会（発表者）の成功例も大切ですが、失敗例（失礼）の発表、すなわちこの様にし
て切り替えられたとの様な講和も良しかな～と考えました。

60代 自治会

少子高齢化の対応策（介護費・年金受給額減少化の増大）
共働きの増加→人としての子供の教育（モラルの低下防止）（地域と学校）

70代 自治会

長崎市の事例発表は全体的に目的がばくぜんとした活動で良くわからなかった（ただお
祭りしてるだけの様だった）。やってる方は一生懸命と思いますので地域の特色を生か
す様な具体的な取組みを進めてほしい。

40代 PTA

回数を増やして多くの人に参加する機会が欲しい。 80代 自治会

次回は地コミのしくみづくりの先進事例の発表をお願いします。 60代 自治会

もう少し時間にゆとりがあればと思いました。 60代 自治会

発表の地区数を減らして川北先生の話の時間を長く取ってほしい。 40代 その他

来年度も参加したいと思いました。よろしくお願いします。 30代 その他 佐賀市

他の団体の方とも直接お話しできる時間がもうすこしあってほしかったです。（細かい内
容を聞いてみたかったです。）

40代 その他
どんぐりまつり
実行委員会

発表時間が短いと感じた。10分～12分程度に。 60代 自治会

もっと色々な情報を聞きたいと思いました。 70代
民生委員・
児童委員

・付せん紙に対してマジックが太いので、もう少し細書用がよいのではないでしょうか。
・発表時間が短いので、充分理解できないままに終わってしまったような感じがあったの
で、発表+付せん紙を書く時間にもう少しゆとりがあったらなぁと思いました。
・6事例聞いてからの休憩は少々長い気がしました。3事例で休憩ぐらいがいいのか
なぁーと。

40代 その他

もう少し発表時間がほしかった。短かった。 70代
民生委員・
児童委員

質問等出来る時間があってほしい。 70代
民生委員・
児童委員

すばらしい取り組みなので今後も継続してほしい。 40代 その他

2時半の事例発表は少し疲れる。パイプ椅子が少し辛かった。 30代 その他 佐賀市

・発表地区が6地区あり、かけ足での説明であったため、各地区の話をもっとじっくり聞き
たかった。
・発表地区の数が決まっているのであれば別であるが、持ち時間をもっと増やして発表
してほしいと感じました。

40代 その他 大村市

講師アドバイスの時間をもう少しとってほしい。 60代
民生委員・
児童委員

地域コミュニティ協議会からの発表の場を設けてほしい。（取り組みの経緯、良かったこ
と、困ったこと、今後の展望含めて）

30代 その他 自治体職員

状況が違う地域の活動の有り方などがわかり、良いと思うので、今回の様な開催で良い
と思う。

60代
民生委員・
児童委員

市に対して改善してほしい事も事例発表の中に入れてはどうかと思う。 70代
自治会、
民生委員・
児童委員
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内容 年代 団体 その他内容

情報交換会の参加地域、元気な地域、参加してない地区の方が参加されて欲しい。 60代 自治会

参加する人に若い層を増やしたらと思います。 70代 自治会

時代の移りかわり（世相の施策）と、市民の世代交代もあるので、継続して実施していく
こと肝要→これによって維持の向上につながると思う。

70代 自治会

来年度のアドバイザーもぜひ川北先生にお願いしてほしい。 40代 その他

参加者人数からすると会場が狭い。もう少しスペースがあれば休憩時間等に参加者同
士が意見交換もできるし、掲示物もゆっくり見ることができると思いました。

40代 その他
地域包括支援
センター

地域交流の更なるしくみ作り。 70代

自治会、社協
支部、民生委
員・児童委員、
子どもを守る
NW、老人クラブ

活動発表の時間、7分間は短いのでは。又、質疑応答は直接行った方が良いと考えま
す。

70代 自治会

発表時間が足りませんでした。改善してまたこのような機会があればよろしくお願いしま
す。（十人町

30代 自治会

より多い現状を知りたい。 60代

自治会、育成
協、
民生委員・児童
委員、子ども会

・課題解決の道筋と結果（成果など）の事例を！
・参加者の共通した意見交流が出来ればと思う。

80代
以上

自治会

高齢者の最高値の自治会の活動と最低値の自治会の紹介を！ 70代 自治会

二日間の情報を聞き、大変参考になりました。来年もぜひ開催して頂きたいと思いま
す。

70代

自治会、社協
支部、民生委
員・児童委員、
子どもを守る
NW、老人クラブ

2年に1回など、どうでしょうか。 40代 育成協

狭い長崎ですが、まだまだ知らない地区も多く、そこで開催される行事も沢山あると思う
ので、この様な場で、知る機会がもて、とてもいい発表の場だと思います。

40代 育成協

時間が長すぎます。 50代 育成協

各自治会、団体ともそれぞれ頑張って取り組んでおられ感心しました。 70代
民生委員・児
童委員

次回開催も期待しています。どんどん広がっていけたらと思います。
川北先生のお話、長崎のこれからの事をどうするか参考になりました。

70代 自治会

発表の時間が短く、内容説明が充分できなかったのではないでしょうか？ポイント的に
説明して下さったため、質問も多かったみたい。

60代
民生委員・児
童委員

発表時間を10分位にして頂きたい。 60代 自治会

自治会行事にいろいろあるので良かった。 70代 自治会
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5　その他感想など

内容 年代 団体 その他内容

長崎は自治活動がすすんでいると思った。各自治会の活動がこれからますます必要に
なるのでこのような情報交換会はとても役に立つと思う。地域活性化の参考になる例が
たくさんあった。

50代 その他
もってこい長崎レ
クリエーションク
ラブお手玉の会

稼ぐ力。実際に地域でどうやるかが問題 60代 自治会

1.伊良林地域の広告の多さにびっくりした。
2.地域の若い力を借りてイベントを行っている所は活気があっていいと思う。
3.自分達の地域で大学生の力をいかに借りていくかを考えていきたい。

70代 その他 お手玉の会

伊良林の広告の多さにビックリした。 70代 NPO

NPO法人の活用に興味になった。 70代 自治会

市内のみでなく、講師の先生が案内されていた、他都市の参考事例等、様々な情報を
収集していく必要があると感じた。

30代 その他

大変貴重な内容に感服致しました。 50代 その他 少年補導員

市長さんのコメントがすばらしいと思いました。 50代
育成協、その
他

少年補導員、
保護司

初めて参加して、皆様の懸命な努力と熱意を感じました。ありがとうございました。 80代 その他 サロン

・地域通貨のとりくみ事例
・育成協統合の方法
・川北さんの講座（教室で見せる。先進事例を紹介する。）→わかりやすい。

40代 その他 市役所

自治会の活動してる自治会、何にも取り組んでない自治会の差がひどく感じる。 70代 自治会

高齢者と子供といっしょに交流はぜひ地域で実行したい。 70代 自治会

参加者の高齢化を会場で感じた。 60代 育成協

イベントがあれば、たくさん参加したい。 70代
民生委員・児
童委員

発表された3人の方（地域）、とても団結されすばらしいと感動しました。 60代
民生委員・児
童委員

自分の頭の中の発想を変える事の大切さを思います。 70代
民生委員・児
童委員

地域の行事に当り今後を考えさせられました。 50代
民生委員・児
童委員

「稼ぐ力」とても興味深い話でした。 60代
民生委員・児
童委員

講師の方の話が大変良かった。（今までの話し方と異なり） 60代
民生委員・児
童委員

今後も続けてください。 50代 その他

速やかな進行に感服しました。ありがとうございました。 60代
民生委員・児
童委員、その
他

香焼がんばっ
会

各地区のいろんな行事の進め方があり参考になりました。 60代 その他

自治会活動が今後見まもりなどの活動にシフトしているということが印象に残った。 40代 その他 任意団体
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内容 年代 団体 その他内容

各地区の活動内容や計画が大変参考になりました。 40代 その他

これから先の活動の計画を考えていく、いい会になりました。ありがとうございました。 40代 その他

時間等の制約が有ると思うが、直接に質問出来る機会が有れば良いと思う。 70代
民生委員・児
童委員

講師のアドバイスは非常に参考になった。工夫、考え方次第で自分達のまちを変えられ
る可能性を感じた。

50代
PTA、子ども
を守るNW、そ
の他

茂木コミュニ
ティ連絡協議
会

長崎市の変化を知り、20年～30年後の変革を。 60代 自治会

やはり川北先生の話はありがたかったです。 60代 自治会

勉強になりました。ありがとうございました。 40代 その他

自治会の取組として続いているという印象が強くあり、継続していく事の難しさと大切さ
を感じると共に課題としても思いました。本日は学ばせていただき、ありがとうございまし
た。

30代 その他 市民団体

地区の課題であった高齢化対策の参考となった。 70代 自治会

長崎市へのお願い。
今回の様な取り組みと並行して長崎市の人口を増やす、産業を増やす取組みを具体的
に推進お願いします。（観光業+第一次産業、特に漁業、果物などはもっと伸ばすべき、
三菱はグローバル化が進み、長崎の位置づけは下がると思います。）

40代 PTA

本日の会は若い方が多数いたようで元気づけられた。若い力必要。 80代 自治会

地域の実情にあった地域活動が大事と痛感しました。 60代 自治会

どこの地区もそれぞれ特色ある活動に取り組まれているなと感心しました。 40代 その他

・発表されている方々が自分たちの活動に自信を持っていらっしゃる感じがした。
・イキイキとされていたのが印象的でした。
・川北先生の話も大変参考になりました。

30代 その他 佐賀市

・どんぐりまつり実行委員会の子育てママ達に、このような皆さんの前で発表させていた
だく機会を与えてくださり、ありがとうございました。とても楽しくてすばらしい経験ができ
ました。ありがとうございました。
・市長さんや原田政策監にもお会いできて嬉しかったです。ありがとうございました。ま
た、子ども達の託児もしていただきありがとうございました。

40代 その他
どんぐりまつり
実行委員会

白木自治会が単位自治会で種々のイベントを催しておられることが印象に残った。 60代 自治会

人集めは色々な団体に声掛けすることが一番大事だと言う事が分かりそのためには日
頃からの各団体と協力し合うように気がけたいと思いました。

70代
民生委員・児
童委員

地域と分析する懇談会開催の必要性を感じた。 70代

自治会、社協支
部、民生委員・児
童委員、子どもを
守るNW、老人ク
ラブ

初めての参加で勉強になりました。 70代
民生委員・児
童委員

高齢化・少子化はどこも同じですが、それをどのようにして活動を発展させていくかと苦
慮しています。他の団体の意見を聞く事はとても参考になります。

70代
民生委員・児
童委員
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内容 年代 団体 その他内容

アドバイザーの川北さんの説明は非常にわかりやすかったので来年もまた問題を持っ
て参加したい。

70代
民生委員・児
童委員

子どもたちが、地域のことを知り、地域に誇りをもつことはとても大事なことだと思いま
す。自分の考え方が間違ってなかったなぁと自信がもてました。今後はどう実現していく
かを考えたいと思います。ありがとうございました。

40代 その他

リーダーが自分達の動きで先導し頑張っているのに感動する。 70代
民生委員・児
童委員

河北先生の話で、本市の10人に1人が85才以上になるため、高齢者の健康づくりを支援
する地域活動を強化しなければならないという話は説得力があった。

40代 その他

懇談会に子供を入れる。 70代
民生委員・児
童委員

地域ごとの取り組みではない団体の話をきけて参考になりました。ワークショップがス
ピーディーでついていくのが大変だった。

30代 その他 佐賀市

ワークショップ形式での情報交換会であり、興味深く最後まで話が聞けた。大村市も参
考にさせていただきます。ありがとうございました。

40代 その他 大村市

川北先生の話には、いつも気づかされることが多いです。新たな視点なども含め、勉強
させられます。次回も期待しています

30代 その他 自治体職員

差し入れの菓物、大変おいしくいただきました。ありがとうございました。
お手洗いがもう1個あれば・・・。4階に下りて見たけど暗くてすぐ5階に上がり・・・。

60代
民生委員・児
童委員

・色々と知らない事も多く、なるほどと思う点も多く、勉強になりました
・地域の中で共有する大切さが必要と思いました
・これからも若いお母さん、子供達がこの町で活動出来るお手伝いをしていきたいと思
います

70代 その他
どんぐりまつり
実行委員会

初めての出席で感想、あまりピンとこなかったので次回は・・・。 70代
自治会、民生
委員・児童委
員

沢山、自分の地域にフィットしたキーワードがあったので、勉強になりました。ありがとう
ございました。まちづくりに役立てます。

40代 育成協

各団体共、色々工夫されていて皆様どうにかするという意気を感じられました。大変参
考になりました。

70代 自治会

地域ぐるみの地域の子供達育成。地域の責任。 70代 自治会

他の地域の活動を知ることでヒントとなることがたくさんある。長崎市以外でもいい事例
があればたくさん紹介してほしい。

40代 その他

顔見知りになることが地域作りに大切だと思いました。 60代 NPO

自治会の取り組みがよくなされているのには感心しました。 70代
民生委員・児
童委員

いろいろな地域があって、よく活動されているなと感心した。十人町の自治会で、障害者
を含めてまた、グループホームとも一緒に交流が主体的に濃いつながりがあっていてす
ごいと思った。

70代 その他 お手玉の会

川北先生からのアドバイス、他地域の取り組み。 40代 その他
地域包括支援
センター

3世代交流を表に出したイベントの企画。 70代

自治会、社協
支部、民生委
員・児童委員、
子どもを守る
NW、老人クラブ
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内容 年代 団体 その他内容

いろんなところで、いろんながんばりがあるなと思いました。 50代 育成協

知らない活動が多くて、驚くことばかりでした。昨日も参加したのですが、川北さんのお
話も今日は数字等を使ってより具体的で、問題意識を持ちやすかったように思いまし
た。

30代
未満

その他

高齢化率のグラフを示すことにより、思いをもつことができた。 60代

自治会、育成
協、民生委員・
児童委員、子ど
も会

川北先生のお話しで、色々考えさせられる事が多く有りました。自治会活動に役立たせ
たいと思います。

70代 自治会

・地域の特性に応じた自治会の活動がありますが、共通する課題は少子高齢化とそれ
に伴う、財源難をどうするか。
・「ハンディ」をもつ人といかに向き合い、支え合えるか。一人ひとりの「いのち・愛・人権」
が、大事に大事にされる、まちづくりを基底にした自治活動を目指したい。

80代
以上

自治会

市内における、自治会の組織数（率％）と人数。不動産の会社等へ市の指導は。 70代 自治会

皆さんの活動に感心しました。色々な人材が有り、うらやましいです。 70代

自治会、社協
支部、民生委
員・児童委員、
子どもを守る
NW、老人クラブ

アドバイザーの川北さんの進行、アドバイスが大変わかりやすくよかったです。 50代 育成協

樺島灯台ウォーキングに参加したいです。 50代 自治会

各自治会はがんばっているのだなあと感心します。 70代
民生委員・児
童委員

他の町の取り組みに感心しました。 70代 自治会

皆さんの活動に感動しております。 70代 自治会

アドバイザーの川北氏の話は大変参考になりました。これからの地域活動のあり方につ
いて良いアドバイスになりました。

60代
民生委員・児
童委員

勉強になりました。 40代 その他 長崎市
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